



**AMNISTÍA
INTERNACIONAL**

50 ANIVERSARIO DE AMNISTÍA INTERNACIONAL: DATOS Y CIFRAS

INFORMACIÓN GENERAL

Amnistía Internacional fue fundada en 1961 por el abogado británico Peter Benenson tras leer la noticia de que unos estudiantes portugueses habían sido condenados a siete años de cárcel por levantar sus copas para brindar por la libertad.

Amnistía Internacional es un movimiento mundial de voluntarios integrado por personas de toda condición que trabajan juntas para hacer campaña en pro de los derechos humanos. Es independiente de todo gobierno, ideología política, interés económico o religión, y por tanto depende solamente del apoyo de sus miembros y del público en general.

La famosa vela de Amnistía Internacional rodeada de alambre de espinos se inspiró en un antiguo proverbio chino: “Es mejor encender una vela que maldecir la oscuridad”.

NÚMERO DE MIEMBROS

Amnistía Internacional tiene más de 3 millones de simpatizantes, miembros y activistas en más de 150 países y territorios, en todas las regiones del mundo.

DECISIONES IMPORTANTES SOBRE POLÍTICAS EN AMNISTÍA INTERNACIONAL

Amnistía Internacional es un movimiento democrático cuyas decisiones importantes sobre políticas se toman en la Reunión del Consejo Internacional, integrada por los representantes de todas las Secciones nacionales y que se celebra cada dos años.

AMNISTÍA INTERNACIONAL Y EL PREMIO NOBEL DE LA PAZ

En 1977, Amnistía Internacional fue galardonada con el Premio Nobel de la Paz, por “haber contribuido a preparar el terreno para la libertad, para la justicia y, con ello, también para la paz en el mundo”. Lo recibió en nombre de la organización Thomas Hammarberg, que accedería al puesto de secretario general en 1980.

VISITAS DE AMNISTÍA INTERNACIONAL

Desde 1961 hasta el final de 2010, Amnistía Internacional llevó a cabo al menos 3.341 visitas destinadas a investigar abusos contra los derechos humanos en todo el mundo.

INFORMES Y DOCUMENTOS PÚBLICOS

Desde su fundación en 1961, Amnistía Internacional ha elaborado y publicado unos 17.093 informes y documentos públicos sobre los derechos humanos. Esta cifra no incluye las Acciones Urgentes ni los comunicados de prensa.

INFORME ANUAL

Amnistía Internacional publica un Informe Anual todos los años desde 1961.

El Informe –o versiones del Informe– se edita en más de 25 lenguas y se envía a una amplia variedad de partes interesadas en todo el mundo, desde las Secciones de Amnistía Internacional y las organizaciones asociadas hasta ministros de gobiernos y jefes de Estado.

Es una herramienta de gran aceptación que se guarda en las bibliotecas y es utilizada por estudiosos de todo el mundo.

Las Secciones de Amnistía Internacional utilizan el informe como herramienta para la captación de fondos y el trabajo de prensa. La presentación del informe es un acontecimiento clave que las Secciones utilizan para entablar relación con los medios de comunicación de su país y elevar la conciencia sobre el estado de los derechos humanos en el mundo.

El Informe junto con estadísticas está disponible online y puede descargarse.

LENGUAS

Amnistía Internacional trabaja en todas las lenguas. Además de las cuatro lenguas básicas (árabe, español, francés e inglés), trabaja en estrecho contacto con las Secciones nacionales y los asociados locales para garantizar que todas las personas comprenden los derechos humanos, en cualquier lengua.

SIMPATIZANTES FAMOSOS

Entre los simpatizantes famosos a lo largo de los años figuran: Alanis Morissette, Annie Lennox, Asian Dub Foundation, Bono, Bruce Springsteen, el Dalai Lama, el arzobispo Desmond Tutu, Daw Aung San Suu Kyi, Harrison Ford, Jacques Chirac, John Cleese, Mick Jagger, Peter Gabriel, Puff Daddy, Kim Dae-Jung, Radiohead, Sting, Tony Blair, Tracey Chapman, U2, Yasser Arafat, Yoko Ono, Youssou N'Dour y Yoweri Museveni.

ANTIGUOS PRESOS Y PRESAS DE CONCIENCIA Y CASOS DE AMNISTÍA INTERNACIONAL Y EL PREMIO NOBEL DE LA PAZ:

- 1974: Paz - Sean McBride, miembro del órgano de gobierno de Amnistía Internacional
- 1975: Paz - Andrei Sajarov, preso de conciencia
- 1977: Paz - Amnistía Internacional
- 1980: Paz - Adolfo Pérez Esquivel, preso de conciencia
- 1986: Literatura - Wole Soyinka; Amnistía Internacional trabajó en su caso en 1965
- 1991: Paz - Aung San Suu Kyi, presa de conciencia
- 1992: Paz - Rigoberta Menchú; Amnistía Internacional trabajó en su caso en 1993
- 1993: Paz - Nelson Mandela
- 2000: Paz - Kim Dae Jung, preso de conciencia
- 2004: Paz - Wangari Maathai, presa de conciencia
- 2006: Literatura - Orhan Pamuk, preso de conciencia
- 2010: Paz - Liu Xiaobo, preso de conciencia

SECCIONES Y ESTRUCTURAS

En todo el mundo, Amnistía Internacional tiene un total de 68 oficinas locales en distintos países, conocidas como Secciones, Estructuras, Preestructuras y oficinas regionales del Secretariado Internacional, a saber:

ÁFRICA

Benín, Burkina Faso, Costa de Marfil, Ghana, Kenia, Malí, Mauricio, Senegal, Sierra Leona, Sudáfrica, Togo, Uganda

ORIENTE MEDIO Y NORTE DE ÁFRICA

Argelia, Israel, Líbano, Marruecos, Túnez

AMÉRICA

Argentina, Bermudas, Canadá, Chile, Estados Unidos, México, Paraguay, Perú, Puerto Rico, Uruguay, Venezuela

ASIA Y OCEANÍA

Australia, Filipinas, Hong Kong, Japón, Malaisia, Mongolia, Nepal, Nueva Zelanda, República de Corea, Tailandia, Taiwán

EUROPA

Alemania, Austria, Bélgica, Croacia, Dinamarca, Eslovaquia, Eslovenia, España, Francia, Finlandia, Grecia, Hungría, Irlanda, Islandia, Islas Feroe, Italia, Luxemburgo, Moldavia, Noruega, Países Bajos, Polonia, Portugal, Reino Unido, República Checa, Rusia, Suecia, Suiza, Turquía, Ucrania

ACCIONES URGENTES

La Red de Acción Urgente de Amnistía Internacional fue establecida por un investigador de Amnistía Internacional con el fin de poder movilizar rápidamente a personas de todo el mundo para emprender acciones con poco tiempo de aviso si se determinaba que una persona corría un peligro inminente o que se estaba produciendo una crisis de derechos humanos.

El primer llamamiento para Acción Urgente se emitió en 1973.

El profesor Rossi fue el protagonista de la primera Acción Urgente, emitida el 19 de marzo de 1973. Preso de conciencia en Brasil durante el régimen militar, y más tarde activista de los derechos humanos, su historia ha establecido un modelo eficaz para las decenas de miles de Acciones Urgentes que se han emitido después. Los familiares de Rossi no fueron autorizados a visitarlo hasta que las cartas comenzaron a llegar en grandes cantidades. Aunque a muchas personas puestas bajo custodia policial nunca se las volvió a ver, Rossi fue liberado finalmente en octubre de 1973.

Desde 1985 hasta 2010 se distribuyeron un total de 20.544 nuevas Acciones Urgentes, además de 10.536 seguimientos de Acciones Urgentes.

En 2010 se enviaron 267 Acciones Urgentes sobre casos de todo el mundo.

CAMPAÑAS

Amnistía Internacional es una ONG orientada a la acción y las campañas.

El movimiento se reúne cada dos años con ocasión de la Reunión del Consejo Internacional con el fin de decidir las áreas clave de los derechos humanos en las que se deben emprender acciones de campaña para generar cambio.

A menudo se lanzan también campañas para responder a acontecimientos mundiales.

ARMAS BAJO CONTROL

El comercio global de armas no regulado causa sufrimientos en todo el mundo. Cada año, miles de personas mueren, resultan heridas o violadas o se ven obligadas a huir de sus hogares como consecuencia de la violencia armada. La campaña Armas bajo Control pide un Tratado Internacional sobre el Comercio de Armas que establezca reglas estrictas para las transferencias internacionales de armas y obligue a rendir cuentas a los proveedores y comerciantes de armas irresponsables.

PENA DE MUERTE

La pena de muerte es la forma más extrema de negación de los derechos humanos. Es el homicidio premeditado y a sangre fría de un ser humano por el Estado. Esta pena cruel, inhumana y degradante se impone en nombre de la justicia. La pena de muerte viola el derecho a la vida, como se proclama en la Declaración Universal de Derechos Humanos.

Poco después de su fundación en 1961, Amnistía Internacional comenzó a enviar llamamientos para evitar la ejecución de presos de conciencia. En la actualidad, la oposición de la organización a la pena de muerte incluye a todos los presos, cualesquiera que sean los delitos de los que se les ha declarado culpables.

Los progresos han sido espectaculares en los últimos decenios. En 1977, sólo 16 países habían abolido la pena de muerte para todos los delitos. Treinta años después, ese número se había elevado a 90.

EXIGE DIGNIDAD

Las personas que viven en la pobreza son más vulnerables a violaciones de derechos humanos – como los desalojos forzosos–, y estas violaciones pueden hundirlas aún más en la pobreza.

La campaña Exige Dignidad de Amnistía Internacional tiene como objetivo hacer posible que las personas que viven en la pobreza ejerzan y reclamen sus derechos, hagan rendir cuentas a los gobiernos, las empresas y las instituciones financieras internacionales por los abusos contra los derechos humanos, y participen en las decisiones que afectan a sus vidas.

La campaña se centra en cuatro temas fundamentales: asentamientos precarios y desalojos forzosos; justiciabilidad de los derechos económicos, sociales y culturales; salud materna y derechos sexuales y reproductivos; y rendición de cuentas de las empresas.

JUSTICIA INTERNACIONAL

Las campañas de Amnistía Internacional por un sistema efectivo de justicia internacional que garantice la justicia, la verdad y reparaciones plenas por crímenes de derecho internacional: genocidio, crímenes de lesa humanidad, crímenes de guerra, tortura, ejecuciones extrajudiciales y desapariciones forzadas.

SEGURIDAD CON DERECHOS HUMANOS

La llamada “guerra contra el terror” ha propiciado la erosión de un gran número de derechos humanos. Los Estados recurren a prácticas que están prohibidas desde hace tiempo por el derecho internacional, y han intentado justificarlas en nombre de la seguridad nacional.

CAMPAÑAS Y TRABAJO DE CAMPAÑA A LO LARGO DE LOS AÑOS

1962 Se crea el Fondo para Presos de Conciencia, destinado a ayudar a las familias de los presos.

1965 Comienza la campaña mensual Postcards for Prisoners (Postales para los presos).

1968 Primer Semana del Preso de Conciencia.

1973 Amnistía Internacional emite su primera Acción Urgente completa, en favor del profesor brasileño Luiz Basilio Rossi, el 19 de marzo. Lo habían detenido por motivos políticos. El propio Luiz creyó que los llamamientos de Amnistía Internacional fueron decisivos: “Sabía que mi caso se había hecho público, sabía que ya no podían matarme. Entonces la presión sobre mí disminuyó y las condiciones mejoraron”.

1973 Primera Campaña contra la Tortura.

1976 Lanzamiento de la campaña mundial contra la tortura en Uruguay.

1977 La campaña principal es el Año de los Presos de Conciencia. Joan Miró, Elisabeth Frink, Alexander Calder y Roland Topor son algunos de los artistas que crean carteles para el año del preso de conciencia de Amnistía Internacional.

1980 Primera Campaña contra la Pena de Muerte.

1981 Lanzamiento de la campaña contra las desapariciones.

1983 Campaña contra los homicidios políticos cometidos por gobiernos.

1984 Segunda Campaña contra la Tortura, que incluye un plan de 12 puntos para la abolición de la tortura.

1987 Campaña contra la Pena de Muerte en Estados Unidos.

1988 Campaña Derechos Humanos Ya

1989 Campaña contra la Pena de Muerte.

1991 “¡No más Excusas!” Campaña del 30 Aniversario de Amnistía Internacional.

1993 Amnistía Internacional lanza la campaña internacional contra las desapariciones y los homicidios políticos y las ejecuciones extrajudiciales: “Vidas Silenciadas”.

1994 Amnistía Internacional lanza una gran campaña internacional sobre los derechos de las mujeres: “Los derechos humanos, un derecho de la mujer”.

Amnistía Internacional lanza la campaña mundial contra las “desapariciones” y los homicidios políticos.

1995 Campaña para poner fin al comercio de la tortura.

1996 Amnistía Internacional lanza Receta para el Cambio, campaña sobre el papel de los profesionales de la salud en la revelación de las violaciones de derechos humanos.

1997 Los derechos humanos de las personas refugiadas en todo el mundo se convierten en el centro de atención principal de las acciones de campaña de Amnistía Internacional.

1998 Campaña Derechos para Todos, en Estados Unidos.

Comienza la campaña contra las minas terrestres

Amnistía Internacional lanza la campaña “Su firma es su voz” para conmemorar el 50 aniversario de la Declaración Universal de Derechos Humanos, y reúne 13 millones de compromisos de apoyo a la Declaración.

1999 Una campaña de Amnistía Internacional llama la atención sobre la difícil situación de 300.000 niños y niñas soldados.

2000 Tercera Campaña contra la Tortura.

2001 Amnistía Internacional adopta una nueva misión centrada en la indivisibilidad de los derechos humanos y que prepara el terreno para el trabajo sobre los derechos económicos, sociales y culturales.

2003 Amnistía Internacional, Oxfam y la Red de Acción Internacional contra las Armas Ligeras (IANSA) lanzan la campaña global Armas bajo Control.

2004 Amnistía Internacional lanza la Campaña para Combatir la Violencia contra las Mujeres, de ámbito global, cuya primera fase se centra en las mujeres en los conflictos armados.

2005 Campaña Contra el Terror, Justicia.

2008 Campaña sobre los Juegos Olímpicos de Pekín.

2009 Amnistía Internacional lanza la campaña Exige Dignidad con la intención de poner fin a las violaciones de derechos económicos, sociales y culturales que, con los abusos contra los derechos civiles y políticos, se unen para impulsar y ahondar la pobreza.

ASUNTOS ECONÓMICOS Y FINANCIACIÓN DE AMNISTÍA INTERNACIONAL

FINANCIACIÓN DE LA LABOR DE AMNISTÍA INTERNACIONAL

La inmensa mayor parte de los ingresos de Amnistía Internacional provienen de donantes y miembros individuales. Estas donaciones personales y no afiliadas permiten que Amnistía Internacional mantenga una independencia plena de todo gobierno, ideología política, interés económico o religión.

Amnistía Internacional no solicita ni acepta fondos para investigación en materia de derechos humanos de gobiernos o partidos políticos, y sólo acepta el apoyo de empresas que han sido detenidamente investigadas. Sólo solicitando financiación a estas fuentes y garantizando que la membresía sigue ocupando un lugar central en la organización, Amnistía Internacional mantiene una independencia e imparcialidad absolutas en su defensa inquebrantable de unos derechos humanos universales e indivisibles.

INGRESOS TOTALES

El total de ingresos de todas las secciones de Amnistía Internacional en el ejercicio que terminó el 31 de diciembre de 2009 fue de 202 millones de euros.

De ese total de ingresos de 202 millones de euros, unos 56 millones se destinaron al uso por el Secretariado Internacional. Estos fondos se usan después para financiar las actividades del Secretariado Internacional y para apoyar a las Secciones que no pueden ser autosuficientes.

La mayoría de las Secciones son autosuficientes desde el punto de vista económico, y cada año remiten una proporción acordada de sus ingresos al Secretariado Internacional.

EL PERSONAL DEL SECRETARIADO INTERNACIONAL

El 31 de diciembre de 2010, 436 personas trabajaban en el Secretariado Internacional en Londres. Incluyendo a los trabajadores a distancia y los trabajadores que no desempeñan sus funciones en el Secretariado Internacional de Londres, el total es de 518.

Esta cifra equivale a unas 844.858* horas (o 24.139 semanas laborables) de trabajo para salvaguardar los derechos humanos en todo el planeta. Sin embargo, esto es sólo el trabajo del Secretariado Internacional y, por tanto, no incluye el de los muchos miles de personas que trabajan para promover y salvaguardar los derechos humanos en las Secciones y Estructuras de Amnistía Internacional y en otras organizaciones en asociación con Amnistía Internacional en todo el mundo.

* Nota: esta cifra es un cálculo orientativo y no incluye las horas trabajadas como horas extras. *(Promedio de 35 horas a la semana = 1.820 horas al año por persona, menos un promedio de 189 horas o 27 días de vacaciones) = 1.631 horas, multiplicado por 518.) El personal del Secretariado Internacional está formado por personas entregadas, y el número real de horas trabajadas es muy superior.*

Los miembros del personal del Secretariado Internacional proceden de todo el mundo, y algunos trabajan en Amnistía Internacional desde hace más de 30 años. Como microcosmos del carácter multicultural de los miembros y simpatizantes de Amnistía Internacional, refleja la verdadera universalidad de los derechos humanos.

La edad media de los miembros del personal es de 40 años.

En el Secretariado Internacional, 32 personas se dedican actualmente a trabajar sobre la región de América, 41 sobre la región de Asia y Oceanía, 32 sobre la región de Oriente Medio y Norte de África, 41 sobre región de Europa y Asia Central, y 47 sobre región de África.

NACIONALIDADES

En el Secretariado Internacional trabajan actualmente personas de más de 66 nacionalidades.

LENGUAS QUE HABLAN LOS MIEMBROS DEL PERSONAL DEL SECRETARIADO INTERNACIONAL

Los miembros del personal de la oficina del Secretariado Internacional de Amnistía Internacional hablan una amplia variedad de lenguas, a saber: albanés, alemán, árabe, bamba, bosnio, búlgaro, criollo, croata, checo, dari, eslovaco, español, inglés, francés, gaélico, georgiano, griego, gujarati, hebreo, hindi, húngaro, indonesio, italiano, japonés, kirguís, lingala, lituano, malayalam, mandarín, maorí, marathi, neerlandés, nyanja, pastún, polaco, portugués, punjabí, rumano, ruso, serbio, shona, swahili, tamil, turco, urdu.